

## COMMUNIQUÉ DE PRESSE

# LA MAMMOBILE BOURBONNAISE PAR LE DÉPISTAGE DES CANCERS EN AUVERGNE-RHÔNE-ALPES\*



### Prévention du cancer du sein : la Mammobile Bourbonnaise arrive dans l'Allier pendant tout le mois d'octobre 2023 !

#### Le dépistage du cancer du sein mobile va-t-il vous convaincre ?

Après des mois de préparation, la **Mammobile Bourbonnaise** arrive dans le département de **l'Allier**. En effet, 15 communes ont été ciblées en fonction de certains critères comme le manque d'offre de soins, la distance avec les cabinets de radiologie, la ruralité, la précarité ainsi que des taux de participation très faibles au dépistage organisé du cancer du sein.

Ce camion aménagé va permettre d'emmener le dépistage du cancer du sein au plus près des habitants.

Ce cancer est le **1er** cancer chez les femmes et concerne à lui seul 33 % des cas de cancers qu'on dénombre pour elles, avec **59 000** nouveaux cas et **12 000** décès par an en France.

Le dépistage organisé du cancer du sein est recommandé tous les 2 ans à partir de 50 ans et jusqu'à l'âge de 74 ans. De nombreuses femmes pourtant ne se font pas dépister, par manque de temps, parfois par méconnaissance ou crainte, ou souvent parce que le cabinet de radiologie est trop éloigné. La crise sanitaire a également fait chuter les taux de participation et la fermeture de certains cabinets de radiologie non remplacés a allongé considérablement des délais de rendez-vous. Cela a pu entraîner un renoncement aux soins qui peut avoir des conséquences dramatiques pour la santé.

Or, le dépistage organisé du cancer du sein a démontré son efficacité. Plus il est détecté précocement, plus il se soigne facilement. Cela permet d'avoir des traitements moins lourds et augmente les chances de guérison de 90%.

### LA MAMMOBILE BOURBONNAISE C'EST QUOI ?

La Mammobile Bourbonnaise est un camion transformé et aménagé en cabinet de radiologie. Elle permet de le déplacer facilement d'un endroit à un autre. Elle répond aux mêmes critères de sécurité (radioprotection) et d'hygiène que n'importe quel cabinet de radiologie. L'objectif est de faciliter l'accès au dépistage organisé du cancer du sein à des femmes éloignées des centres de radiologie.

### LA MAMMOBILE BOURBONNAISE, COMMENT CA MARCHE ?

En complément de l'invitation habituelle du Dépistage des Cancers en AuRA, les femmes de l'Allier ont reçu des propositions de rendez-vous vers la Mammobile. Dans la mesure du possible, il leur est demandé d'amener les étiquettes reçues avec l'invitation usuelle comme pour un rendez-vous dans un cabinet de radiologie. Une secrétaire accueillera les femmes et vérifiera qu'elles sont bien concernées par l'examen (cf ci-dessous). Dans ce bus rose, une manipulatrice en radiologie accompagnera les femmes vers un vestiaire puis les prendra en charge pour la réalisation de la mammographie. Les femmes seront ensuite dirigées vers la salle d'examen pour la palpation. Une échographie pourra être réalisée si nécessaire. La Mammobile Bourbonnaise sera l'occasion d'évoquer en priorité la mammographie mais aussi l'intérêt de réaliser le test immunologique pour le dépistage du cancer colorectal et un frottis régulier pour le dépistage du cancer du col de l'utérus.

### POURQUOI ORGANISER CET ÉVÉNEMENT DANS L'ALLIER ?

Plusieurs constats viennent argumenter la mise en place de ce projet dans le département de l'Allier.

En effet, le **taux de participation** a baissé progressivement ces dernières années. Sur la campagne de dépistage de 2011-2012, la participation de la population au dépistage organisé du cancer du sein, soit la proportion de femmes réalisant la mammographie par rapport à la population concernée s'élevait à 60%. Alors qu'à la campagne 2020-2021 cette participation avait chuté véritablement jusqu'à atteindre 46,4 % des femmes concernées seulement.

Cela s'explique par une réduction de l'offre de soins notamment. En effet, **3 mammographes ont dû arrêter leur activité** entre 2019 et 2022, ce qui représente plus de 2000 mammographies en moins par an (13% du volume départemental).

De plus, **certains sites ont dû fermer temporairement** à cause de la difficulté de recruter des manipulateurs en radiologie.

Tout cela entraîne donc, pour des femmes de notre territoire, un **allongement** des distances vers le cabinet le plus proche ainsi qu'une **augmentation importante des délais** d'obtention d'un rendez-vous pour la mammographie : + de 6 mois d'attente sur le secteur de Vichy, + de 5 mois sur le secteur de Montluçon. Les délais de rendez-vous sur le secteur de Moulins sont pour le moment acceptables avec 3 semaines d'attentes.

Ceci s'ajoutant aux autres critères évoqués plus haut (précarité, ruralité), le département de l'Allier remplissait donc toutes les conditions pour un projet de cette envergure.

## Contact presse

☎ Charles Sourice - 06 19 63 92 65

✉ charles.sourice@depistagecanceraura.fr

## PROJET INNOVANT, POURQUOI ?

C'est une **première** dans le département de l'Allier et en France !

Projet éphémère, d'une durée de 20 jours uniquement (une première en France, puisque d'autres Mammobiles existent mais de manière pérenne sur un territoire, comme celui de l'Hérault).

Le camion sera doté d'équipements dernière génération :

- un espace mammographie,
- une console de diagnostic,
- un espace échographie,
- la présence indispensable d'une manipulatrice en radiologie et d'un professionnel de santé pour réaliser l'examen clinique (médecin, sage-femme),
- une télétransmission numérique pour la seconde lecture (en dématérialisation, camion équipé de la 4G),
- une sécurité des données personnelles et médicales,
- un espace d'accueil et d'attente,
- un accès pour les Personnes à Mobilité Réduite (PMR),
- un chauffeur présent à tout moment.

Plusieurs partenaires se joignent au Dépistage des Cancers en AuRA pour la mise en place de ce projet : la CPAM de l'Allier, la Ligue contre le cancer de l'Allier, la MSA Auvergne, l'ARS ARA, les communes qui accueillent le camion ainsi que les professionnels de santé.

## COMMENT PRENDRE UN RENDEZ-VOUS ?

Plusieurs possibilités :

- en ligne <https://www.depistagecanceraura.fr/mammobile-bourbonnaise/> ou flashez le QR code
- par téléphone au 04 70 20 09 03



Vous pouvez demander l'aide d'un proche ou d'un professionnel de santé pour vous inscrire.

## QUI EST CONCERNÉE PAR CE PROJET ?

- Les femmes de l'Allier à partir de 50 ans et jusqu'à 74 ans ET qui n'ont pas réalisé de mammographie dans les 24 derniers mois.
- Les femmes qui n'ont pas l'habitude de réaliser leur dépistage de mammographie, recommandé tous les 2 ans
- Les femmes isolées et en difficulté par rapport à l'offre de soin

**Retrouvez le circuit et le calendrier en cliquant [ICI](#) ou en scannant le QR code**



A propos du Dépistage des Cancers en Auvergne-Rhône-Alpes\* : né de la fusion en 2019 des anciennes structures départementales (ODLC, DAPC, ABIDEC, ARDOC, ABIDEC-ARDOC, VIVRE, Adémas-69, DOC Savoie, OSDC), Dépistage des Cancers en Auvergne-Rhône-Alpes est missionné par le ministère de la Santé pour mettre en œuvre le programme de dépistage du cancer du sein, colorectal et du col de l'utérus dans 13 départements (Ain, Allier, Ardèche, Cantal, Drôme, Haute-Loire, Haute-Savoie, Isère, Loire, Nièvre, Puy-de-Dôme, Rhône & Métropole de Lyon, Savoie), via 9 sites territoriaux. Pour le cancer du col de l'utérus, c'est lui qui envoie à chaque femme concernée ne s'étant pas fait dépister sur son territoire, une lettre l'invitant tout simplement à réaliser le test de dépistage. Il œuvre en parallèle à la sensibilisation de la population cible et des professionnels de santé, à l'harmonisation des pratiques sur tous les territoires et à la réduction des inégalités d'accès aux examens. Dépistage des Cancers en Auvergne-Rhône-Alpes est financé par l'Agence Régionale de Santé (ARS), l'Assurance Maladie, les Départements du Rhône et la Métropole de Lyon.

**\*Nom institutionnel : Centre Régional de Coordination des Dépistages des Cancers Auvergne-Rhône-Alpes (CRCDC AuRA)**